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мнение

«Якутскгеология» — сегодня и планы на будущее

 Государственное унитарное горно-
геологическое предприятие Республики 
Саха (Якутия) «Якутскгеология» существу-
ет третий год, с конца 2006 г., когда в целях 
централизации и усиления геологоразве-
дочной отрасли были объединены Восточно-
Якутское предприятие (Верхне-Индигирская 
и Аллах-Юньская экспедиции), Центральная 
поисково-съемочная экспедиция, «Алдан-
геология» (вместе с Южно-Якутской экспе-
дицией) и ГУП «Центргеоланалитика». Об-
разовался достаточно мощный коллектив 
численностью в 1660 человек, способный 
решать самые различные задачи. Большой 
коллектив, но не востребованный в таком 
виде в современных условиях, что потре-
бовало принятия и реализации целого ряда 
организационно-административных и да-
леко не популярных и болезненных меро-
приятий по реорганизации структуры всего 
предприятия, ликвидации убыточных под-
разделений, оптимизации численности и т.д. 
Эти шаги позволили получить весомые гео-
логические результаты. На северо-востоке 
республики в пределах Оймяконского райо-
на это расширение минерально-сырьевой 
базы месторождений золота (Дражное и 
Базовскоое, Тарынское), открыто новое 
золото-сурьмяное месторождение Ким, по-
лучены хорошие результаты разведочных 
работ на новом месторождении олова (Бур-
кат) и серебра (Курдат). В Томпонском райо-
не выявлена новая сереброносная площадь. 
А в Центральной Якутии — новоя кимбер-

литовая трубка, новая перспективная золо-
торудная площадь (Олекминский район). В 
Южной Якутии завершена разведка Алда-
кайкого месторождения коксующихся углей, 
получены новые данные о перспективах 
Эльконского золото-уранового района. Вы-
явлены новые месторождения подземных 
вод, стройматериалов. Продолжены работы 
гравиметрических и региональных геолого-
разведочных работ, в т.ч. и тематические ра-
боты по прогнозированию новых месторож-
дений полезных ископаемых. Выполняется 
комплекс разного рода договорных работ, в 
том числе и геоэкологических. Конечно же, 
такие результаты деятельности предприя-
тия не могут не радовать, но одновременно 
становятся все острее существующие про-
блемы не только общего состояния геоло-
горазведки, но и системы планирования, 
организации и финансирования работ. В 
условиях экономического кризиса, резкого 
падения спроса на многие виды минераль-
ного сырья, сокращения объемов заказов от 
горнодобывающих предприятий, неплатежи 
привели к обострению этих проблем и ста-
вят задачи поиска путей сохранения и само-
го предприятия, и его коллектива. 

Популярный в 90-е годы лозунг — отдать 
геологоразведку в руки недропользователей 
— является одной из самых драматических 
причин сегодняшнего состояния геолого-
разведочной отрасли. Это, прежде всего, 
практически полное прекращение государ-
ственных региональных подготовительных 
работ, сокращение финансируемого перечня 
полезных ископаемых за счет так называе-
мых «неконьюктурных видов» (сегодня), все 
усложняющиеся требования к оформлению 
госзаказа и неоправданно ужесточающие-
ся условия финансирования работ, контро-
ля, скорее напоминающего собой надзор, 
а не совместное творческое содружество 
федеральных органов и геологических 
предприятий-исполнителей. В конечном ито-
ге сложившаяся ситуация является основной 
причиной развивающегося и все углубляю-
щегося явления гистерезиса (запаздывания) 
в геологоразведочной отрасли, когда стано-
вятся нужны месторождения определенного 
минерального сырья для обеспечения нужд 

промышленности, но их просто нет, так как 
известные месторождения выработаны, а 
для поиска и разведки новых нужны время 
и большие средства. Геологическая изучен-
ность территории Республики Саха (Якутия) 
является одной из самых низких в Россий-
ской Федерации. Площадь территории со-
ставляет 3103,2 тыс. кв. км. В большинстве 
случаев геолого-геофизическая изученность 
не соответствует современным требованиям 
и не отвечает темпам развития горнодобы-
вающей промышленности. Значительно от-
стает научное обеспечение эффективного 
прогноза новых типов месторождений твер-
дых полезных ископаемых (ТПИ). Например, 
по состоянию на начало 2009 года в Якутии 
учтено 39 видов полезных ископаемых в поч-
ти 1500 месторождениях, а также свыше 5 
тысяч проявлений различных видов полез-
ных ископаемых, являющихся первоочеред-
ной базой для геологических работ, которые 
за счет федерального и республиканского 
бюджета ведутся сегодня лишь на единич-
ных объектах. 

Основными задачами предприятия на 
перспективу является проведение кондици-
онных региональных геолого-геофизических 
работ: гравиметрической съемки масшта-
бов 1:200 000 с доведением изученности до 
100%, проведение геологического доизуче-
ния площадей, перспективных на обнару-
жение месторождений высоколиквидных 
ТПИ (золото, серебро, алмазы), проведение 
геолого-минералогического картирования 
в районах деятельности горнодобывающих 
предприятий, выполнение гидрогеологиче-
ских, инженерно-геологических и геоэколо-
гических съемок.  

Приведенные выше данные о региональ-
ной изученности территории республики 
свидетельствуют о том, что они являются 
недостаточными по объему и устаревшими 
по качеству, что требует их обновления и 
расширения как базовой основы для ком-
плексного планирования развития эконо-
мики республики. 

 По поручению президента республики 
Штырова В.А подготовлен План развития 
предприятия на 2009–2013 годы и основ-
ные направления до 2020 г. 

В основу этого Плана положены ожида-
емый прогноз финансово-хозяйственного 
и социально-экономического разви-
тия ГУГГП РС(Я) «Якутскгеология» на 
2009–2020 годы, перспективные планы 
и программы развития добывающих и 
инфраструктурных отраслей, программа 
лицензирования недропользования, со-
стояние запасов и прогнозных ресурсов 
полезных ископаемых и геологической 
изученности территории республики, 
предложения недропользователей.

В качестве приоритетов настоящего 
Плана определены:

— обеспечение расширенного воспроиз-
водства отрабатываемых и вовлекаемых в 
освоение видов минерального сырья (ал-
мазов, золота, угля, нефти, газа, урана, 
олова, сурьмы, подземных вод, стройма-
териалов и др.) для обеспечения текущих 
и перспективных потребностей экономики 
России и Якутии;

— комплексное изучение прогнозного по-
тенциала территории Республики Саха (Яку-
тия) на различные виды минерального сырья 
и подготовка, с учетом конъюнктуры рынка, 
наиболее перспективных и востребованных 
объектов к промышленному освоению (же-
лезные руды, полиметаллы, редкие земли, 
черные, цветные и редкие металлы, серебро 
и др.), с учетом перспективного развития;

— концентрация геологоразведочных 
работ в зоне влияния действующих и стро-
ящихся добывающих предприятий и объ-
ектов инфраструктуры (железной дороги 
Беркакит—Якутск и в перспективе до Ма-
гадана, сети автомобильных дорог феде-
рального и республиканского значения, ма-
гистральных нефтегазопроводов, проекти-
руемых ГЭС и др.) в целях более детального 
изучения прогнозного потенциала недр для 
вовлечения в первоочередное освоение; 

— обеспечение развития и сохранения 
численности и интеллектуального потенциа-
ла геологического и инженерно-технического 
персонала подразделений предприятия. 

Генеральный директор ГУГГП РС(Я)
«Якутскгеология» Кухтин А.А.
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работников социальной и бюджетной сферы. 75 
тысяч квадратных метров доступного жилья мы 
сдаем в этом году в Хабаровском крае — это 
примерно полторы тысячи квартир. Это доста-
точно много. 

В прошлом году в комсомольске-на-Амуре 
сдавали диагностический центр — сразу по-
строили дом на 63 квартиры, чтобы набрать 
людей. Иначе никакого притока не будет. В Ха-
баровске сейчас строится федеральный центр 
сердечно-сосудистой хирургии. В плане стоит 
выделение 40 квартир, чтобы набрать новых 
специалистов. Я уверен, что они приедут из 
других территорий сюда.
G: Жилищный вопрос — один из самых острых 
для всего Дальнего Востока. какие пути реше-
ния данной проблемы вы видите?
в. и.: органы власти должны работать с банка-
ми и брать гарантии, риски на себя. Тогда можно 
договориться по кредитной ставке, которая будет 
равна инфляции — 13–15%, не больше. В таком 
случае новое построенное жилье будет по стоимо-
сти ниже вторичного рынка. оно будет ликвидным. 
Что касается ветхого жилья, то, конечно же, надо 
ставить вопрос, чтобы государство помогало субъ-
ектам. мы помним, как осваивался Дальний Вос-
ток, север — это сплошные бараки. строитель-
ство шло по принципу — сначала предприятия, а 
потом жилье. В Хабаровске также полно бараков. 
одно время государство выделяло значительные 
средства Татарстану на решение вопросов с вет-
хим жильем. Я думаю, что в федеральной целевой 
программе «социально-экономическое развитие 
Дальнего Востока и Забайкалья» чем-то придется 
поступиться, чтобы появилась строчка — пере-
селение из ветхого жилья. 

G: с чем связано ваша инициатива учреждения 
должности заместителя полпреда под контроль 
строек саммита АТЭс?
в. и.: слово «контроль» — лишнее. сегодня 
реализуется федеральная программа по строи-
тельству объектов саммита АТЭс во Владиво-
стоке, где задействованы многие федераль-
ные структуры. А это значит, что полпредство 
должно координировать работу этих структур. Я 
согласовал введение единицы заместителя пол-
преда по этим вопросам. Это не дополнительная 
единица, а из числа существующих замов. мы 
сейчас пересматриваем полномочия существу-
ющих заместителей. один заместитель будет 
заниматься вопросами, связанными со строи-
тельством объектов саммита. мы не будем под-
менять строителей и различные органы власти. 
Наша задача — вместе со всеми участниками 
строительства, вместе с контролирующими ор-
ганизациями, помогать делать все необходимое, 
чтобы объекты были сданы в срок.
G: Предыдущий полпред президента рФ в 
Дальневосточном федеральном округе высту-
пал категорически против самостоятельности 
еврейской автономной области и предлагал 
объединить область с Хабаровским краем. ра-
нее вы неоднократно высказывались против 
данной идеи. Не изменилась ли ваша позиция 
по этому вопросу после назначения на долж-
ность полпреда президента рФ в ДФо?
в. и.: сегодня объединение — абсолютно 
преждевременно. сегодня — это неприемлемо. 
Этот вопрос имеет не только экономические, но 
и политические корни. Я свою позицию от сме-
ны работы не меняю. Вообще, если говорить се-
рьезно, такое количество субъектов федерации 

с точки зрения управления — очень проблема-
тично. Да, необходимо субъекты укрупнять. Но 
нужно смотреть какие плюсы и минусы получим. 
А не перевесят ли минусы те плюсы? Что решит 
объединение Хабаровского края и еврейской об-
ласти? Вот если спросить, зачем они разъеди-
нялись? Зачем Чукотка выходила из состава 
магаданской области, корякский автономной 
округ из состава камчатской области? 

Не бывает такого, сегодня отрезал, а завтра 
присоединил. решения по укрупнению будут 
стоять на повестке дня, но к этому нужно под-
ходить по–государственному. сегодня мы к 
этому не готовы. к тому же система объедине-
ния — демократическая. Люди сами должны 
высказаться в двух субъектах за объединение, 
затем к такому же мнению должны прийти ор-
ганы власти двух субъектов. 
G: каковы ваши планы на ближайший месяц?
в. и.: Я буду ездить по территориям, знако-
миться с проблемами. Я знаю всю статистику, 
динамику развития всех регионов, бывал на 
всех территориях и не единожды. Но лично хочу 
посетить регионы, чтобы на месте изучить во-
просы подготовки к зиме, вопросы функциони-
рования экономики в условиях кризиса. Начну 
с магаданской области, потом посещу другие 
территории. В конце июня–начале июля нас 
ждут два важных мероприятия. Первое — это 
проведение совета при полномочном предста-
вителе президента рФ в ДФо. Важный вопрос 
рассмотрим на заседании совета — функ-
ционирование экономики в условиях кризиса. 
мы должны внимательно отслеживать труд-
ности, какие возникают угрозы. Адекватно на 
это реагировать. Будут доклады заместителей 

полпреда, губернаторов. Второй вопрос — обе-
спечение медикаментами. 

к сожалению, растут цены на лекарства. 
Президент дал поручение — внимательно от-
слеживать вопросы с лекарственным обеспе-
чением, пресекать попытки аптек завышать 
стоимость лекарств. мы обсудим вопрос строи-
тельства объектов саммита АТЭс во Владиво-
стоке. Пригласим на заседание совета главу 
роспотребнадзора геннадия онищенко, чтобы 
обсудить эпидемиологическую ситуацию. еже-
годно с началом летнего периода мы получаем 
всевозможные энтеровирусные, ротовирусные 
инфекции, кишечные вирусы. Второе важное 
событие этих дней — выездное совещание 
совета Безопасности во главе с секретарем 
совбеза Николаем Платоновичем Патруше-
вым. Подобное совещание мы уже проводили 
в конце прошлого года в Благовещенске. В 
этот раз — в Хабаровске. мы посмотрим, как 
субъекты федерации Дальнего Востока рабо-
тают по обеспечению национальной безопас-
ности в кризисных условиях, как выполняются 
антикризисные программы. Будет и закрытая 
часть — мы обсудим, что происходит сегодня 
в силовом блоке. Надеемся, что будем эффект 
от этих мероприятий, что ситуация изменится в 
лучшую сторону. работа — это не хобби. работа 
должна приносить конкретный результат. n


